

2023. Т. 15. № 1

ISSN 2219-6242 (Print)

Научный журнал

СОЦИОЛОГИЯ И ПРАВО



ru.socpsy.journals.ru



ISSN 2219-6242 (Print)

DOI 10.35854/2219-6242

Научный журнал

СОЦИОЛОГИЯ И ПРАВО

2023. Т. 15. № 1

Scientific Journal

SOCIOLOGY AND LAW

2023. Vol. 15. No. 1

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Главный редактор

Е. В. ВОСКРЕСЕНСКАЯ

директор Юридического института Санкт-Петербургского университета технологий управления и экономики, доктор юридических наук, доцент

Заместитель главного редактора

А. Б. ЧЕРНЫХ

доцент кафедры трудового права и социального обеспечения Санкт-Петербургского университета технологий управления и экономики, кандидат социологических наук

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Г. А. о. АГАЕВ

профессор кафедры публичного права Санкт-Петербургского государственного университета аэрокосмического приборостроения, доктор юридических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

В. БЕРГМАНН

член ученого совета Европейской академии наук и искусств, руководитель рабочей группы «Наука и образование» форума «Петербургский диалог» с германской стороны, доктор юридических наук, профессор (Берлин, Германия)

А. А. БЕСЧАСНАЯ

профессор кафедры государственного и муниципального управления Северо-Западного института управления Российской Академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, доктор социологических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

В. М. БОЕР

профессор кафедры гражданского права Института технологий предпринимательства и права Санкт-Петербургского государственного университета аэрокосмического приборостроения, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ, почетный работник высшего профессионального образования РФ (Санкт-Петербург, Россия)

С. С. БРАЗВВИЧ

профессор кафедры международных отношений, медиалогии, политологии и истории Санкт-Петербургского государственного экономического университета, доктор социологических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

Н. В. БУГЕЛЬ

профессор кафедры гражданского и международного частного права Ленинградского государственного университета имени А. С. Пушкина, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ (Санкт-Петербург, Россия)

И. И. ЕЛИСЕЕВА

заведующий сектором Социологического института РАН, доктор экономических наук, профессор, член-корреспондент РАН, заслуженный деятель науки РФ (Санкт-Петербург, Россия)

Н. Н. ЖИЛЬСКИЙ

заведующий кафедрой правового регулирования градостроительной деятельности и транспорта Санкт-Петербургского государственного архитектурно-строительного университета, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ (Санкт-Петербург, Россия)

Е. А. КЕЧИНА

профессор кафедры социологии Белорусского государственного университета, доктор социологических наук, профессор (Минск, Беларусь)

В. А. КЛИМЕНКО

советник департамента гуманитарного сотрудничества, общеполитических и социальных проблем Исполнительного комитета СНГ, кандидат экономических наук, доктор социологических наук, профессор (Минск, Беларусь)

С. Ю. КОСАРЕВ

профессор Высшей школы юриспруденции и судебно-технической экспертизы Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого, доктор юридических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

Я. А. МАРГУЛЯН

профессор кафедры социологии и управления персоналом Санкт-Петербургского государственного экономического университета, доктор социологических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

А. А. МАРКОВ

заведующий кафедрой международных отношений, медиалогии, политологии и истории Санкт-Петербургского государственного экономического университета, доктор социологических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

Ю. В. МИШАЛЬЧЕНКО

профессор кафедры государственного и международного права Санкт-Петербургского государственного морского технического университета, доктор юридических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

С. М. ОГАНЕСЯН

профессор кафедры гражданского права и процесса Санкт-Петербургского университета технологий управления и экономики, доктор юридических наук, доцент (Санкт-Петербург, Россия)

Н. Н. ПОКРОВСКАЯ

профессор кафедры связей с общественностью и рекламы Российского государственного педагогического университета имени А. И. Герцена, доктор социологических наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

Е. В. СИЛИНА

профессор кафедры гражданского процессуального права Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, доцент (Санкт-Петербург, Россия)

А. Г. ТЮРИКОВ

руководитель департамента социологии факультета социальных наук и массовых коммуникаций Финансового университета, доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

В. Б. ШАБАНОВ

заведующий кафедрой криминалистики юридического факультета Белорусского государственного университета, доктор юридических наук, профессор (Минск, Беларусь)

SOCIOLOGY AND LAW 2023. Vol. 15. No. 1

EDITORIAL OFFICE

Editor-in-Chief

E. V. VOSKRESENSKAYA

Director of the Juridical Institute of the St. Petersburg University of Management Technologies and Economics, Doctor of Law, Associate Professor

Deputy Editor-in-Chief

A. B. CHERNYKH

Associate Professor at the Department of Labor Law and Social Security, St. Petersburg University of Management Technologies and Economics, PhD in Sociology

EDITORIAL BOARD

G. A. o. AGAEV

Professor at the Department of Public Law of the St. Petersburg State University of Aerospace Instrumentation, Doctor of Law, Professor (St. Petersburg, Russia)

W. BERGMANN

Member of the Senate of the European Academy of Sciences and Arts, Head of the Science and Education task group at the St. Petersburg Dialogue Forum from the German side, Doctor of Law, Professor (Berlin, Germany)

A. A. BESCHASNAYA

Professor at the Department of State and Municipal Administration of the North-West Institute of Management — Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Doctor of Social Science, Professor (St. Petersburg, Russia)

V. M. BOER

Professor at the Department of Law of the Institute of Entrepreneurship Technologies and Law of the St. Petersburg State University of Aerospace Instrumentation, Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation (St. Petersburg, Russia)

S. S. BRAZEVIKH

Professor at the Department of International Relations, Media Studies, Political Science, and History of St. Petersburg State University of Economics, Doctor of Social Science, Professor (St. Petersburg, Russia)

N. V. BUGEL

Professor at the Department of Civil and International Private Law of the Leningrad State University named after A. S. Pushkin, Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation (St. Petersburg, Russia)

I. I. ELISEEVA

Sector Manager of the Sociological Institute of the RAS, Doctor of Economics, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Honored Scientist of the Russian Federation (St. Petersburg, Russia)

N. N. ZHILSKIY

Head of the Department of Legal Regulation of Urban-Planning Activities and Transport of St. Petersburg State University of Architecture and Civil Engineering, Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation (St. Petersburg, Russia)

E. A. KECHINA

Professor at the Department of Sociology of the Belarusian State University, Doctor of Social Science, Professor (Minsk, Belarus)

V. A. KLIMENKO

Advisor to the Department for Humanitarian Cooperation, General Political and Social Problems of the CIS Executive Committee, PhD in Economics, Doctor of Social Science, Professor (Minsk, Belarus)

S. Yu. KOSAREV

Professor of the Higher School of Jurisprudence and Forensic Technical Expertise of Peter the Great St. Petersburg Polytechnic University, Doctor of Law, Professor (St. Petersburg, Russia)

Ya. A. MARGULYAN

Professor at the Department of Sociology and Personnel Management of St. Petersburg State University of Economics, Doctor of Social Science, Professor (St. Petersburg, Russia)

A. A. MARKOV

Head the Department of International Relations, Media Studies, Political Science, and History of St. Petersburg State University of Economics, Doctor of Social Science, Professor (St. Petersburg, Russia)

Yu. V. MISHALCHENKO

Professor at the Department of State and International Law of the St. Petersburg State Maritime Technical University, Doctor of Law, Professor (St. Petersburg, Russia)

S. M. OGANESYAN

Professor at the Department of Civil Law and Procedure of the St. Petersburg University of Management Technologies and Economics, Doctor of Law, Associate Professor (St. Petersburg, Russia)

N. N. POKROVSKAIA

Professor at the Department of Public Relations and Advertising of the Herzen University, Doctor of Social Science, Professor (St. Petersburg, Russia)

E. V. SILINA

Professor at the Department of Civil Procedure Law of the Russian State University of Justice, Doctor of Law, Associate Professor (St. Petersburg, Russia)

A. G. TYURIKOV

Head of the Department of Sociology, Faculty of Social Sciences and Mass Communications, Financial University under the Government of the Russian Federation, Doctor of Social Science, Professor (Moscow, Russia)

V. B. SHABANOV

Head of the Department of Criminology of the Faculty of Law of the Belarusian State University, Doctor of Law, Professor (Minsk, Belarus)

Редакция

Руководитель издательско-полиграфического центра СПбУТУиЭ О. В. ЯРЦЕВА
Выпускающий редактор В. В. САЛИНА
Редактор-корректор Е. С. ЧУЛКОВА
Компьютерная верстка М. Ю. ШМЕЛЁВ

Учредитель и издатель

ЧОУ ВО «Санкт-Петербургский университет технологий управления и экономики»

Адрес редакции и издателя

190103, Санкт-Петербург, Лермонтовский пр., д. 44а. Тел.: (812) 449-08-33.
E-mail: izdat-ime@yandex.ru

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзором), регистрационный номер ПИ № ФС77-67818 от 28.11.2016.

ISSN 2219-6242 (Print)

© Все права защищены.

Сайт журнала: <https://spbume.elpub.ru/jour/>

Типография

Издательско-полиграфический центр Санкт-Петербургского университета технологий управления и экономики,
190103, Санкт-Петербург, Лермонтовский пр., д. 44а

Подписка

Каталог АО «Почта России». Подписной индекс: ПП620

Издается с 2009 г. Периодичность: четыре раза в год. Свободная цена.

По вопросам приобретения обращаться в издательство СПбУТУиЭ

Формат 84×108¹/₁₆.

Дата выхода в свет 21.04.2023.

Бумага офсетная.

Уч.-изд. л. 10,21. Усл. печ. л. 17,22.

Тираж 100 экз. Заказ № 1170.

Уважаемые авторы и читатели журнала!

Журнал «Социология и право» включен в перечень российских рецензируемых научных журналов, рекомендованных Высшей аттестационной комиссией при Министерстве науки и высшего образования Российской Федерации для публикации основных научных результатов диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук.

Точка зрения редакции может не совпадать с мнениями авторов статей.

При перепечатке ссылка на журнал «Социология и право» обязательна.

Сведения, касающиеся изданий и публикаций, включены в международную справочную систему по периодическим и продолжающимся изданиям "Ulrich's Periodicals Directory".

Статьи журнала включены в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ), доступный в сети Интернет по адресу <https://elibrary.ru/> (научная электронная библиотека) РИНЦ — база данных, содержащая библиографическую информацию, извлеченную из текста статей, а также пристатейных ссылок (списков литературы).

Editorial staff

Head of Publishing and Printing Center O. V. YARTSEVA
Managing Editor V. V. SALINA
Copy Editor E. S. CHULKOVA
Pre-Press M. Yu. SHMELEV

Founder and Publisher

St. Petersburg University of Management Technologies and Economics

Official address of the Editoriat Office and Publisher

44A Lermontovskiy Ave., St. Petersburg 190103, Russia. Phone (812) 449-08-33.
E-mail: izdat-ime@yandex.ru

Federal Service for Supervision in the Sphere of Telecom,
Information Technologies and Mass Communications (ROSKOMNADZOR).

Reg. III No. ФС77-67818 28 Nov. 2016.

ISSN 2219-6242 (Print)

© All rights reserved.

Web-site: <https://spbume.elpub.ru/jour/>

Printing office

Publishing and Printing Center of the St. Petersburg University
of Management Technologies and Economics,
44A Lermontovskiy Ave., St. Petersburg 190103, Russia

Subscription

Catalogue "Russian Post". Subscription index: PP620

Published since 2009. Frequency: four times a year. Free-of-control price.

For purchase request, contact the publishing house of the UMTE

Format 84×108¹/₁₆.

Release date 21.04.2023.

Offset paper.

Published pages: 10,21.

Conventional printed pages: 17,22.

Circulation 100 copies. Order No. 1170.

Distinguished authors and readers of the magazine!

The magazine «Sociology and Law» is included in the list of Russian peer-reviewed scientific journals, recommended by the Higher Attestation Commission under the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation for publishing the results of the main scientific dissertations for doctorate and PhD academic degrees.

The point of view of the editorial office may not coincide with the opinions of the authors of the articles.

When reprinting the link to the magazine "Sociology and Law" is obligatory.

The information concerning editions and publications is included in the international reference system for periodicals and continuing publications "Ulrich's Periodicals Directory".

The articles of the magazine are included in the Russian Science Citation Index (RSCI), available on the Internet by the link: <https://elibrary.ru/> (scientific electronic library) RSCI is the data base, including bibliographic information extracted from the text of articles and article references (list of references).

СОДЕРЖАНИЕ

Социальные проблемы общества

<i>Снисаренко С. О., Абызов А. Г.</i> Эффекты сетевизации социальных отношений в рамках деятельностного подхода к научным исследованиям	8
<i>Оганян К. М., Оганян К. К.</i> Социологическое исследование некоторых ценностных ориентаций студентов спортивно-физкультурного вуза	17
<i>Радонова А. В.</i> Социальная защита материнства и детства на территории регионов юга Западной Сибири в 1990-е гг.	27
<i>Грабельных Т. И., Зайковская А. А., Петкова Я. В.</i> Факторы успешной адаптации сельской молодежи к современной университетской среде: региональный аспект	41
<i>Васильева О. В., Труфанов Д. О.</i> Сравнение результатов онлайн- и офлайн-опросов в исследовании взглядов молодежи на вопросы межнациональных отношений	57
<i>Шеболкина Е. П., Красикова Н. В.</i> Тренды и мотивационные факторы медиапотребления студентов Санкт-Петербургского университета технологий управления и экономики в 2022–2023 гг.: результаты пилотного социологического исследования	70
<i>Колосова Г. В.</i> Инновационный менеджмент социальной сферы в условиях цифровизации	79
<i>Чуньсяо Чэнь.</i> Проблема социального обеспечения пожилых людей в сельских районах Китая в контексте старения населения	88

Право в жизни государства и личности

<i>Оганесян С. М., Кузьмин А. В., Поречный Е. М.</i> Проблемные аспекты теории и практики перевода нежилого помещения в жилое и жилого помещения в нежилое: частноправовое исследование	95
<i>Жильский Н. Н., Шаряпова Э. А., Желнина Е. С.</i> Публично-правовые вопросы увеличения площади земель сельскохозяйственного назначения в Российской Федерации в условиях цифровизации	102
<i>Игнатенко Д. И., Шартава Д. Н.</i> Меры обеспечения производства по делам об административных правонарушениях в системе мер административного принуждения	115
<i>Макаров Д. А., Маюров Н. П., Иншакова Е. А.</i> Основания административной ответственности юридических лиц в России: отдельные вопросы публично-правовых наук	122
<i>Черных А. Б., Остудин Н. В.</i> Теоретико-правовые аспекты понимания дефиниций дисциплинарной ответственности	131
<i>Костиков В. В., Самополков И. В., Резников А. А.</i> Теоретико-правовые преимущества концепции цифровых финансовых активов перед различными формами денег	139
<i>Егорова Е. Л., Швед В. А.</i> Правовые акты международного характера в функционировании уголовно-исполнительной системы России	148

CONTENTS

Social Problems of a Society

<i>Snisarenko S. O., Abyzov A. G.</i> Effects of the networking of social relationships within an activity-based approach to scientific research	8
<i>Oganyan K. M., Oganyan K. K.</i> Sociological study of value orientations of students of a sports and physical education university	17
<i>Radonova A. V.</i> Social protection of motherhood and childhood in the regions of the South of Western Siberia in the 1990 s	27
<i>Grabelnykh T. I., Zaikovskaya A. A., Petkova Ya. V.</i> Factors of successful adaptation of rural youth to the modern academic setting: A regional aspect	41
<i>Vasil'eva O. V., Trufanov D. O.</i> Comparison of the results of online and offline surveys in the study of the attitudes of youth to interethnic relations	57
<i>Shebolkina E. P., Krasikova N. V.</i> Trends and motivational factors of media consumption of students of the St. Petersburg University of Management and Economics Technologies in 2022–2023: Results of a pilot sociological study	70
<i>Kolosova G. V.</i> Innovative management of the social sphere in the context of digitalization	79
<i>Chunxiao Chen.</i> Social welfare of the older people in rural China in the context of an aging population	88

The Law in a State and Person Life

<i>Oganesyan S. M., Kuz'min A. V., Porechnyy E. M.</i> Problematic aspects of the theory and practice of transferring premises from non-residential to residential	95
<i>Zhil'skiy N. N., Sharyapova E. A., Zhelnina E. S.</i> Public law issues of increasing the agricultural land area in the Russian Federation in the context of digitalization	102
<i>Ignatenko D. I., Shartava D. N.</i> Measures ensuring administrative proceedings in the system of administrative coercion	115
<i>Makarov D. A., Mayurov N. P., Inshakova E. A.</i> Grounds for administrative liability of legal entities in Russia: Selected issues of public law sciences	122
<i>Chernykh A. B., Ostudin N. V.</i> Theoretical and legal aspects of understanding definitions of disciplinary responsibility	131
<i>Kostikov V. V., Samotolkov I. V., Reznikov A. A.</i> Theoretical and legal advantages of the concept of digital financial assets over various forms of money	139
<i>Egorova E. L., Shved V. A.</i> International legal acts in the functioning of the Russian penal system	148

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ОБЩЕСТВА SOCIAL PROBLEMS OF A SOCIETY

Научная статья

УДК 316.77

DOI: 10.35854/2219-6242-2023-1-8-16

Эффекты сетевизации социальных отношений в рамках деятельностного подхода к научным исследованиям

Светлана Олеговна Снисаренко^{1✉}, Анатолий Гаврилович Абызов²

^{1, 2} Санкт-Петербургский университет технологий управления и экономики,
Санкт-Петербург, Россия

¹ sos60@inbox.ru✉, <https://orcid.org/0000-0003-2284-0548>

² a.abyzov@spbacu.ru

Аннотация. Согласно авторской позиции, современное общество и его социальные детерминанты обладают качественно новыми особенностями, что позволяет говорить об информационно-цифровом, электронно-цифровом, информационно-сетевом формате современной цивилизации, характерными чертами которого являются цифровизация и сетевизация, а также мобильность и комплексность. Цифровизация общества генерировала и обогатила научную социологическую проблематику новой терминологией. Появились термины «киберсоциология», «социология интернета», «социология онлайн-сообществ», «социология киберкультуры». Предметное поле пополнилось такими новыми междисциплинарными областями, как цифровая практика, социологический анализ цифровых данных и цифровых СМИ, критическая и публичная цифровая социология. Глобальная сетевизация расширяет горизонты научных исследований в цифровой социологии, предоставляя в распоряжение социологов поистине большие данные, изучение и интерпретация которых позволяет проводить мониторинг социальных коммуникаций.

Ключевые слова: социальные сети, цифровая социология, социальные отношения, деятельностный подход в социологии, научные исследования

Для цитирования: Снисаренко С. О., Абызов А. Г. Эффекты сетевизации социальных отношений в рамках деятельностного подхода к научным исследованиям // Социология и право. 2023. Т. 15. № 1. С. 8–16. <https://doi.org/10.35854/2219-6242-2023-1-8-16>

Original article

Effects of the networking of social relationships within an activity-based approach to scientific research

Svetlana O. Snisarenko^{1✉}, Anatoliy G. Abyzov²

^{1, 2} St. Petersburg University of Management Technologies and Economics,
St. Petersburg, Russia

¹ sos60@inbox.ru✉, <https://orcid.org/0000-0003-2284-0548>

² a.abyzov@spbacu.ru

© Снисаренко С. О., Абызов А. Г., 2023

Abstract. According to the author's position, modern society and its social determinants have qualitatively new features, which allows identifying the information and digital, electronic and digital, and information and network format of modern civilization characterized by digitalization, networking, mobility, and complexity. The digitalization of the society generated and enriched scientific sociological issues with new terminology. The terms "cybersociology", "sociology of the Internet", "sociology of online communities", and "sociology of cyberculture" appeared. The subject field was supplemented with new interdisciplinary areas such as digital practices, sociological analysis of digital data and digital media, and critical and public digital sociology. Global networking expands the horizons of research in digital sociology, providing sociologists with truly big data that can be studied and interpreted to monitor social communications.

Keywords: social networks, digital sociology, social relationships, activity-based approach in sociology, scientific research

For citation: Snisarenko S. O., Abyzov A. G. Effects of the networking of social relationships within an activity-based approach to scientific research. *Sociology and Law. 2023;15(1):8-16.* (In Russ.). <https://doi.org/10.35854/2219-6242-2023-1-8-16>

Введение

Современное общество и его социальные детерминанты обладают качественно иными характеристиками, чем ранее, в предыдущие годы. Исследователи дают различные определения, говоря об информационно-цифровом, электронно-цифровом, информационно-сетевом формате современной цивилизации. К новым чертам они относят цифровизацию и сетевизацию, а также мобильность и комплексность. Наряду с этим формируется междисциплинарная парадигма комплексности, ориентированная на исследование рисков, неопределенности, изменчивости [1].

Термины «цифровизация», «цифровое общество» являются производными от понятия «цифра» и стали в последнее время синонимичными в исследовательской практике. Отсылку часто делают в область прикладной информатики и коммуникационных технологий. Исследователь Д. Е. Добринская утверждает, что это не только технический процесс преобразования данных, но и неуклонное проникновение во все области современной жизни социума, так или иначе попадающие в зону цифровой трансформации. Для социологии имеют значение социальные факты, а следовательно, и то, каким образом индивиды выстраивают собственное взаимодействие, используя цифровые продукты, и то, что изменяется в их повседневности, включая социальные коммуникации, обмены, паттерны. Данное обстоятельство дает основание говорить о феномене цифровых социальных фактов [2].

По мнению Н. Селвина, в основу цифровой социологии заложены сквозные технологии (такие как *Big Data*, распределенный реестр, нейротехнологии, беспроводная связь и т. п.), необходимые для сбора, хранения, передачи и обработки социологической информации. С учетом этого можно говорить о цифровизации коммуникаций, в каком бы формате они не возникали. Алгоритмизация и сетевизация в данном контексте способствуют бурному развитию новых информационно-коммуникационных структур, носящих инновационный характер и формирующих новую цифровую реальность с особыми характеристиками. В этой новой реальности преобразуются время и пространство, создание, хранение и передача знаний, что по умолчанию предполагает существенные последствия, чревато новыми социальными рисками. Исследователи прогнозируют появление новых социальных проблем, связанных с доступом к цифровым ресурсам,